

## Francisco Guillén y la geriatría chilena

---

El doctor Francisco Guillén Llera fue un amigo y un gestor de la geriatría chilena; asiduo visitante de nuestro país, participó desde los comienzos del desarrollo de esta especialidad en Chile en numerosos congresos, cursos, investigaciones y reuniones donde el tópico de la geriatría, la gerontología y sus proyecciones en Chile requerían de su participación experta. Siempre estuvo atento a cooperar y entregar su consejo sabio y mesurado. Se puede decir con propiedad que fue uno de los fundadores de la geriatría chilena, ya que su generosidad en compartir conocimientos y sentimientos imprimió a sus colegas y amigos la fuerza y tenacidad para generar las bases del desarrollo de la gerontología y geriatría en Chile.

Un grupo importante de médicos que se formaron bajo su supervisión en el Hospital de la Cruz Roja de Madrid y el Hospital Universitario de Getafe han sido los promotores y fundadores de las entidades más importantes para el bienestar de los adultos mayores chilenos. Entre éstas citamos la Sociedad Chilena de Geriatría y Gerontología, el Servicio Nacional del Adulto Mayor, la Política Nacional del Adulto Mayor, la Política de Salud del Adulto Mayor, el Programa Nacional del Adulto Mayor de MINSAL, el desarrollo del Instituto Nacional de Geriatría Presidente Eduardo Frei Montalva y programas de especialización en geriatría de las universidades más importantes.

Sin lugar a dudas, su contribución en la investigación y el desarrollo del instrumento Evaluación Funcional Adulto Mayor (EFAM)-Chile, instrumento central del Programa del Adulto Mayor y Normas Técnicas que se aplican universalmente en la atención primaria de salud, es un ejemplo relevante de la trascendencia que Francisco Guillén ha tenido en nuestro medio. La valoración de ancianos en atención primaria de la salud ha generado un movimiento masivo de capacitación a todos los estamentos de funcionarios y ha remecido el trabajo diario, potenciando la multidisciplinariedad y las acciones de fomento y promoción de la salud del adulto mayor en Chile.

Siempre apoyó y defendió un cupo para rotaciones de médicos latinoamericanos en su servicio, lo que permitió complementar las brechas de conocimientos de la geriatría moderna, que nuestro incipiente desarrollo aún no esboza-

ba. Eso permitió multiplicar la cantidad de especialistas en geriatría en nuestro medio y así avanzar acorde con los requerimientos que nuestra sociedad reclama permanentemente para nuestros mayores.

Aprendimos de él temas que son inherentes al desarrollo de la especialidad, como son los niveles asistenciales específicos para el adulto mayor, especialmente el desarrollo de unidades de agudos y recuperación funcional, cuidados continuos y progresivos, multidimensionalidad, gestión de servicios, etc., temas que se encuentran en pleno desarrollo en nuestro país y que aún requieren de nuestro empuje para lograr objetivos de atención de calidad a los adultos mayores de Chile, tarea que, sin dudas, no abandonaremos.

Su aporte ha sido reconocido en nuestro país y podemos destacar su nombramiento como miembro honorario de la Sociedad Chilena de Geriatría y Gerontología. En la cumbre de su carrera, su trabajo comprometido y virtuoso le significó ser nombrado Doctor Honoris Causa de la Universidad de Santiago de Chile, una de las universidades más importantes del país.

No hay mejor logro en nuestro paso por este mundo que permanecer en éste a través del conocimiento transferido a otros y dejar una estela de bienestar hacia los que sufren; nuestro amigo nos ha dejado ese legado de enseñanza que va más allá de la geriatría, que tiene que ver con "vivir" la vida y la trascendencia que inmortaliza. Por eso mantengamos al maestro en nuestros corazones y con frecuencia su imagen cruza nuestras circunvoluciones cerebrales, agregando sabiduría, compromiso y fraternidad a nuestro quehacer.

Eduardo Gallegos Chávez<sup>a</sup>  
y Juana Silva Opazo<sup>b</sup>

<sup>a</sup>Director de Unidad Docente de Geriatría. Facultad de Ciencias Médicas. Universidad de Santiago de Chile y Caja de Previsión de la Defensa Nacional. Santiago. Chile.

<sup>b</sup>Directora del Instituto Nacional de Geriatría. Miembro del Consejo Consultivo SENAMA. Asesora del Programa Adulto Mayor MINSAL. Vicepresidenta de la Sociedad Chilena de Geriatría y Gerontología. Santiago. Chile.